

# EL MONARQUICO

## Candidatura administrativa de coalición de derechas, para concejales ::

**Distrito primero**  
**Ramón Adroher Guytó**  
DEL COMERCIO

**Francisco Coll Turbau**  
DOCTOR EN MEDICINA

**Distrito segundo**  
**Juan Amich Callicó**  
COMERCIANTE

**Distrito tercero**  
**Pedro de Pol Missé**  
PROPIETARIO

**Narciso Mateu Matas**  
BANQUERO

**Distrito cuarto**  
**Martín Regás Catá**  
FABRICANTE

Esta candidatura de coalición de derechas y votareis por el imperio de la ley, la recta administración, la encarnación del orden y el respeto al derecho.

## DE ELECCIONES:

Entre las diversas candidaturas que se presentan a la lucha para el día 9 del próximo mes, el cuerpo electoral va eligiendo ya las que merecerán su favor e incondicional apoyo.

Naturalmente que esta afirmación no es producto de un cálculo detallado y preciso de todos los distritos pero sí una intuición de lo que en el ambiente se respira, de lo que la generalidad piensa y cuando ya el pueblo empieza a hacer selecciones y señalar a quienes han de llevar el éxito en la contienda, indiscutiblemente que ya es un augurio feliz para dar por descontado el resultado.

En el distrito primero ha causado excelente impresión la presentación de nuestros amigos los jóvenes candidatos de la coalición de derechas don Ramón Adroher y don Francisco Coll, comerciantes el primero de exitosa experiencia y gerente de la acreditada casa Adroher Hermanos que tan numerosas relaciones cuenta en las diversas clases de la sociedad gerundense; ilustrado el segundo, de reconocido prestigio en nuestra ciudad en donde durante el corto tiempo que ejerce su actual profesión tantos éxitos lleva con sus pupilos. La masa popular, los habitantes de aquel distrito votarán con entusiasmo grandes votos a los nombres que se presentan en el momento de las elecciones de espíritu los entusiasmos y ardientes deseos de mejoras, afanosos por la prosperidad y progreso de nuestra ciudad.

Este efecto ha producido el entusiasmo de electores del distrito de derechas referidos, no me canso de repetir en el distrito segundo de los nombres estimados a los que el pueblo de Gerona ha elegido para el cargo de Alcalde de nuestro Municipio don Juan Amich.

De nadie desconocida es la improba voluntad a favor de nuestra ciudad que el citado edil que ha sido uno de los que con mayor cuidado y vigilancia se ocupan de los deberes de su cargo.

Sus mismos adversarios no han podido menos de reconocer la actividad desplegada por el señor Amich, en el seno de la Comisión de Fomento de que es presidente razón por la cual en repetidas ocasiones han alabado su gestión e incluso alguno ha reclamado fuera a la reelección, pues concejal de sus condiciones debía de volver a entrar a formar parte de la Corporación municipal.

Los odios políticos no permitirán sin duda que las referidas personas le presen su apoyo, pero sí que tendrá a su lado en el Distrito segundo a distinguidas personalidades, para quienes no ha pa sido desapercibida la recomendable actuación de nuestro amigo, las cuales personalidades con las numerosas fuerzas con que cuentan los elementos coagulados de conservadores y jaimistas le secarán triunfante de las urnas para proseguir así llevando a cabo el plan de reformas y las mejoras que ya se han realizado en el ensanche de nuestra ciudad por la parte de la Gran Vía principalmente.

En cuanto al Distrito 3.º sabido es de antemano el resultado de la lucha. Los señores de Pol y Mateu tendrán una votación espléndida y brillante pues aquí los electores son todos disciplinados y convencidos de que entre los candidatos que se presentan son de los más recomendables para la actuación dentro la Corporación Municipal.

El señor Regás en el Distrito 4.º se da y por descontado, así es que reconociendo sus prestigios el cuerpo electoral y de un modo particular los vecinos del Puente Mayor le llevarán al Consistorio para desde allí laborar por el bien de sus representados.

Dijimos que transurren los días, esperemos la jornada del 9 de Noviembre y no dudemos que ella vendrá a confirmar nuestros optimismos que sentimos, no porque sí, sino con fundamento en la realidad.

**Blixir Callo**  
Aumenta el apetito

## Mientras té lloc l'Assamblea...

### ¡¡Visca Catalunya!!

Les ofenses fortes, necessiten reivindicacions solemnes; les crisis profundes han d'evocar l'optimisme vigorós que aparti els decaliments de la enfermitat; el insult calumniós, es necessari el redreçament de l'ànima, que quan l'ajustament se ven ferida en lo més íntim del seu ésser, oblidat les passatgeres debilitats per a demanar la rectificació que la Justícia imposa.

Avui es Catalunya, la cesa, la malalta, la coluïnada la que s'aixeca enérgica en un manament imperiós del seu actual i del seu pervindre.

Avui es Catalunya que reunida en l'històric Saló de Sant Jordi del Palau de la Generalitat Catalana, demanarà, exigirà si és precis perquè en aquestes ocasions es santa l'exigència, el reconeixement de la seva majoritat, la confessió de la seva propia valia dintre el concert del Estat que amb les seves aliades vivifica i emb el seu territori íntegra.

A Catalunya se li ha fet una promesa per el Govern Central i aquesta promesa no s'ha complert; a Catalunya se li ha enganyat da pèrfidament posposant la seva causa, que es causa vital, que es causa de suprema importancia, a les discussions i renyines de politics sens esprit per a comprendre lo enlairat, lo noble i lo just de les peticions catalanes.

En el jorn d'avui, doncs, la Patria tota sencera, la Patria genuina, demostrarà la seva capacitat i la seva unió per a conquerir en tots els terrenys lo que se nega sens alegrar altra raó que la de la forsa i del despreci. Les diverses modalitats de partits que no separen en pau, no les tenim pas en guerra. Som tots els catalans que exigim l'aprovació de les Mancomunitats.

Mentres té lloc l'Assamblea, doncs, mentres els ciutadans farán serenament cap a Barcelona, mentres les barrades senyeres ojejarán per l'espai en triomfal passeig, El Norte profereix com a concreció dels seus entusiasmes patriòtics: el mot sagrat de

### ¡¡Visca Catalunya!!

## Mirada retrospectiva nacional y extranjera

**Apertura de Cortes.— Probable cambio de perros... con los mismos collares.— Divagaciones y pronósticos.**

Embohecado debe estar el cerrojo del parlamento español después de tanto tiempo de mantenerse cerradito para que los representantes de la opinión, pudiesen ponerse al habla con los gobernantes democráticos. ¡La democracia gobernando sin cortes y en sentido absolutista! pero bien se lo tienen sabido Romanones y compañía que eso de la democracia es un señuelo y que en el Parlamento hay el peligro de caer del pedestal de su poderío, levantado sin base de méritos personales, propios ni del partido que representan, ni del régimen al cual sirven y del cual viven y chupan lindamente. Y hombres previosos, no quisieran ellos exponerse a la ruidosa calda que vaticinan los augures de la política de enfrente, tan pronto se lo propongan las oposiciones en la votación de cualquier asunto importante, si es que la ambición de la jefatura del partido o la de la Presidencia del Consejo no sea objeto de una batalla, o la misma corrupción que invade las personas y las cosas, ayudada de la prensa que se vende el mejor postor, no se ha de eco de las ambiciones de Francia y trabaja *sotto voce* para, como los portugueses, imponer un régimen de gorro-frigo. Todo esto pueden ver nuestros ojos y lamentar nuestro amor al legítimo Derecho.

—De momento, no se hará un salto tamaño como el estúpido, porque ¡están en condiciones los republicanos para ponerse al frente del gobierno, ni querrán los franceses enseñar todas sus pretensiones, pero lo probable es que Romanones, que tiene la astucia de la serpiente, llegue a proponer, lo que se supone ya hecho a Montero Rios, chocho de 80 inviernos, la Presidencia, y metiendo a García Prieto, yernos de aquel para un cargo impor-

tante y de compromiso, quedándose dentro el gabinete, el mismísimo Romanones, para hacer la zancadilla a los dos así que la ocasión se presentara propicia, a fin de desacreditarlos y que el fin se diera por desahuciados, quedando don Alvaro dueño del campo. —Serán contados probablemente los que sepan a punto fijo cuales compromisos interacionales pactaron el poder moderador español y el *chef* de la nación vecina; pero el espíritu de patriotismo ha despertado recelos, sin duda justificados, dados los antecedentes de los franceses o ingleses, enemigos naturales *ab illo tempore*, de todo lo nuestro.

¡Tan fácil como era el papel a representar por España! Debía dejarse que ver como mira coquetona de los estúpidos que saben valernos algo, y algo mucho: representamos en la balanza europea, y sin ceder un ápice en la dignidad ofrecer el brazo a quien pudiera en compensación ofrecernos a su vez una mano protectora juntamente con un corazón sincero, como se ha estado.

Si en la entrevista de los jefes de Estado, francés y español, no habo mas que una *entente* para los asuntos marroquíes, la gravedad es menor y hasta puede ser en un punto determinado, beneficiosa pero si trasciende a una *alianza* para el caso de una invasión de alemanes en Francia, ¿qué pito vamos a tocar los verdaderos españoles que aun no pudimos treguar a los gabachos y en cambio los alemanes nos han ganado la simpatía? Creemos que no son pocos los españoles francesados—tantos cuantos comen del presupuesto,—o a la sombra de él son algo, pero son muchos mas los que en caso de un plebiscito nacional, votarían en contra de una alianza franco española y a favor de la hispano alemana.

**De Marruecos.— ¿Hay paz en los Balkanes?**

Las últimas informaciones de la prensa nos dicen que los moritos se agitan de nuevo, que se han formado dos jarkis y que se han atrevido a atravesar el Kert y entrado en territorios mas o menos próximos al campo de Melilla. Ya no se contentan con haber puesto en jaque a Tetuán y el Garb, sino que extienden su radio de acción, obligando a nuestros bravos soldados a guerrear de continuo. Los moros del campo de Melilla que conviven con los españoles, se han ofrecido ya para formar un batallón de 400 plazas y se han puesto a la disposición de los jefes militares. España no tiene confianza en su gobierno, pero la tiene en el ejército y sobre todo en el general Marina, siempre que no haya de obrar supeditado a un gabinete como el actual, que dió pruebas de no tener plan alguno al operar militarmente en aquellos países, ni plan para la penetración y civilización de los territorios que se dominan.

Los franceses, se cree que lo que les sobra son dificultades para su avance hacia Taza y quieren la *entente* de que nuestras armas les ayuden combatiendo al enemigo común. —Los estados balcánicos, guerreros *pour sang* según dieron muestra algunos de ellos, parece que están en paz, a lo menos aparentemente no se sabe si previniéndolos para nuevos rompimientos, o si definitivamente entendiéndose y conformes en la repartición del botín. Parece que no faltan descontentos y estos exteriorizarán a no tardar que callaron a la fuerza, por abatidos y fatigados de la batalla y aun exhaustos de recursos, pero que una vez rehechos volverán a la carga, riéndose de la diplomacia y de cuantas conclusiones y convenios se hayan firmados. De momento se ha detenido el conflicto y el peligro de la conflagración europea; otra vez aunque sea sin querer, venga quizás por sí sola.—Dios nos tenga de su mano.

SOLITARIO.

**No habrá avenencia**

Ya están en danza los disidentes. Apresurémonos a declarar que no los diputamos por disidentes de un partido y sí por discrepantes de un gobierno; y en rigor, para ser más exactos, de una jefatura. En el orden ideal no hay disidencia. Unos y otros reconocen que no tienen programa cuando unos y otros se disponen a formularlo. El programa hasta ahora ha sido el de vivir o el de convivir. Con tal cual vevedad o vaciedad liberaléica y democrática y amparándose en el miedo que lograron producir con sus fanfarronerías los republicanos, fueron viniendo, realizando su más constante ideal, que es el poder y sus efedaduras. Y el tiempo que hizo posibles los acomodamientos doctrinales, ha hecho sencillamente imposibles los personales. La rebeldía prietista y la lealtad romanista no luchan por la bandera; la discordia es por el abanderado. Y en ese punto las actitudes parecen irreductibles.

Esta irreductibilidad ha de traducirse en obras, en discursos de oposición y en votaciones adversas al gobierno, o sea en la división de la mayoría. Importa poco que al producirse públicamente la ruptura queden de un lado ciento y pico y del otro ciento menos un plico. La realidad será ésta: que el instrumento parlamentario queda descompuesto o roto y con un pedazo de mayoría ministerial o con una minoría en relación con la mayoría ab olata de la Cámara no se puede gobernar. El hecho es ese y ante él perderá toda

eficacia la teoría del duplo de un voto a la cual quiere acogerse el conde de Romanones.

Ya sabemos, lo estamos viendo, en estos instantes, que harán cuanto puedan y sepan los amigables componedores y los hombres de natural apacible y bondadoso que pasan por todas menos por la pérdida de los beneficios personales y familiares que les depara la posesión del poder, para hallar una fórmula de armonía. Empero aseguramos desde ahora que no la encontrarán y que aun en el caso de que nos sorprendieran con el difícil halazgo, los respectivos beligerantes no la aceptarían. Si la desunión viera de las ideas esperaríamos con León y Castillo que se tendieran los brazos en un nuevo Vergara político; viniendo de las personas es mucho más difícil que se realice la inteligencia y la unión. No habiendo más que una jefatura y una presidencia del Consejo, puede esperarse, a lo sumo, que Romanones o García Prieto acepten respectivamente el papel del vencido, pero no el del resignado. Resignarse es renunciar y la renuncia es concepto que no entienden ni querrán entender jamás esos hombres.

Vamos, pues, hágase lo que se haga, a una crisis que está llena de dificultades y de peligros, a una crisis, planteada en realidad desde el mes de Junio y que tendrá que ser afrontada y resuelta en los postreros días del mes actual.

Y cualquiera que sea la solución salvadora de un expediente dilatorio que no signifique otra cosa que un compás de espera, aquella, en bien o en mal del régimen, según sea un acierto o un error, puede resultar histórica.

MIGUEL PEÑALOR.

## ¡Se va a cerrar!

La Buena Prensa, esa gran obra que inició y sostiene con su entusiasmo de apóstol el reverendo Padre Duero, ha organizado una colosal tómbola, cuyos recursos íntegros van a parar a aquella Empresa que tan positivos resultados está dando.

Hablando de ella escriba «El Legiónario»:

«La fecha del sorteo de la gran tómbola se aproxima rápidamente. Queda mas y medio escaso, como quien dice cuatro días, para terminar el plazo de la suscripción a los billetes. Todavía hay muchos que por no perder nuestra clásica costumbre de dejarlo todo para última hora, están sin decir este duro es mo, y dejan que se errence en sus bolsillos o en la rinconera de los libros el mágico caponcito rosa que debiera ya estar hace tiempo canjeado por billetes de la codiciable tómbola.

Hora es ya de sacudir la pereza. ¡Que se va a cerrar, señores, que se va a cerrar! A coger el cuponcito y enviarlo por correo con una libranza de giro. Si alguno necesita cupón, pida inmediatamente al administrador de «El Iris de Paz» tantos ejemplares del folleto *La Grande Obra* cuantos cupones quiera, y en él: precisamente en la página 80 encontrará el flamante papelito, al que van vinculadas las esperanzas de la suerte. Hasta gratis estamos dispuestos a enviar el folleto. Mas barato no puede ser. ¿Qué disculpas podrá alegar la pobreza, cuando hemos visto llenar su respectivo cupón a las pobrecitas cigarreras de Logroño, y al humilde portero sevillano, y a modestísimas asiladas de Madrid? Son para la Grande Obra, para el glorioso tesoro de la Buena Prensa, esos ochavos que os p.dimos. Son para fabricar armas y municiones con que guerrear las gran-

# Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassedas Díaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, musetas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Tejidos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15 (lado del río, frente del Café Norat)

des batallas de la santa causa. ¡Señor don Fulano de Tal! Señora doña Mengana de Cual! (y aquí ¡qué letanía de nombres se nos ocurre!) ¿Qué hacen ustedes que no acaban de enviar su cuponito para la tómbola? Cada día cuando viene el correo esperamos que llegue la carta de usted y... ¡que si quiere! ¿Será en esta semana? ¿Será en la próxima?

Los regalos de la tómbola son muchos y valiosísimos. Alguno hay que vale un dineral.

¿Qué católico dejará de comprar un cupón que le cuesta un duro para optar a los grandes premios de la tómbola de la Buena Prensa?

## Un episodio pintoresco

### La libre emisión del pensamiento

Belén Sárraga provoca un violento incidente en el Congreso

Aun no hace muchos días se celebró en Lisboa el Congreso de los librepensadores, y fué aquello una pintoresca asamblea, admirable espectáculo ofrecido por las personalidades de la masonería, que se dieron cita en la capital de aquella República.

El Congreso se anunció con todos los caracteres de espectáculo, y por ello se cobró la entrada y el derecho de tomar parte en las deliberaciones.

Hubo en él notas pintorescas, hechos ridículos, que sirvieron para evidenciar todo el poder intelectual de estas gentes que, por fuerza de sus odios a la Religión, quieren convertirse en directores de la vida social, marcando las orientaciones que en su régimen deben seguir los Estados.

Pero de entre todos los sucesos grotescos que en el Congreso se produjeron, hay uno que por su interés y por las personas que en él tomaron parte, vale la pena de referirle, para regocijo y entretenimiento de nuestros lectores.

Fué actora del suceso, la tristemente famosa propagandista revolucionaria española Belén Sárraga.

He aquí cómo relata lo ocurrido la propia Prensa portuguesa:

Después de varios incidentes encaminados a impedir a la librepensadora española, la libre emisión de su pensamiento, habla por fin doña Belén, y sus primeras palabras son de censura para los directores del Congreso.

Estas palabras—traducimos—causan enorme agitación, hasta tal punto, que la mesa presidencial, juzgándose ofendida, abandona su puesto.

Mr. Eugenio Hins, un viejo de fisonomía austera, se muestra particularmente exaltado, exclamando al mismo tiempo que coge el sombrero y el sobretodo:—«¡Para mí ha terminado el Congreso! ¡Estoy satisfecho!» De su boca salen aún palabras más duras, procurando calmarlo algunos amigos.

La sala se divide en dos partidos, que aplauden y patean simultáneamente a doña Belén Sárraga, la cual, puesta de pie en el estrado, no cesa de gritar.

El señor don Eduardo Barriovero y Herrán, agita la campanilla y, consiguiendo hacerse oír, pide calma, aconsejando orden.

El público que se halla en las galerías, interviene en la discusión, haciéndose formidable el tumulto.

Interviene Eugenio Noel, pero la

agitación continúa, oyéndose frases truncadas en portugués, español, francés, inglés y alemán, produciendo el efecto de una extraña algarabía.

Mr. Eugenio Hins, increpa a doña Belén Sárraga, diciéndole que no es delegada.

Más a esto responde la española:—«¿Conque no soy delegada? Pero entonces, ¿cómo me recogieron el dinero para tomar parte en el Congreso?» De nuevo se reproducen las palmas y el pateo.

Los congresistas abandonan sus lugares y discurren por el estrado, donde se producen acaloradas discusiones.

Delicioso debió ser este Congreso. Los librepensadores no dejando ni permitiendo la libre emisión del pensamiento.

¿Cuánta farsa! ¿Y que aún haya quien crea en estas imbecilidades?

¿No creen nuestros lectores que bien valieron el pago de la entrada estas cosas de los sabios e ilustres librepensadores?

## LISTA

de señores donantes para la Fiesta de aviación.

Vda. de A. Mateu 10 ptas., José Sabater 2, Jaime Martínez 5, N. Perez X fre 5.

(Continúa abierta la suscripción.)

## GENERALES

A consecuencia del temporal reinante en San Feliu de Guixols el muro de contención de la calle de Tetuán se ha derrumbado en una longitud de seis metros, amenazando derrumbarse mayor extensión, por cuyo motivo ha quedado impedido el tránsito rodado en dicha calle.

La brigada municipal ha practicado los trabajos necesarios encaminados a evitar desgracias personales y perjuicios de mayor consideración.

Desde FIGUERAS; Los acontecimientos pasados en el seno de la Corporación Municipal nos pone la pluma en la mano para continuar en estas crónicas, nuestro legítimo eterno esperando que el Señor las haga fructificar en el terreno de la práctica, haciendo que nos dejemos los católicos de la pretensión de suavizar asperezas sectarias por el método homeopático.

«La vida del hombre es una milicia y soldado que no se defiende y que no ataca es lo mismo que si se pasara al enemigo» hemos oído no ha mucho de los mas autorizados labios que nos lo podían anunciar y desde el más elevado lugar en que podían pronunciarlo; y en efecto, como aquí se tiene por pecado el defender la santa causa y por imprudencia atacar a sus enemigos el enervamiento que tal táctica produce se ha puesto de manifiesto al buscar candidatos para la coalición de derechas, pues ha sido preciso buscarlos con el farol de Diógenes, fruto directo del proceder de nuestra prensa católica en manos de un adinerado, que, ha elevado a la categoría de axioma la

fórmula del miedo y la cobardía que cogen mas moscas en una gotita de miel que en un barril de vinagre y en consecuencia, los candidatos que se presentan imponen la condición de capenas llamarse Pedro, de llevar la más mínima cantidad posible de cerechas para confundirse y esfumarse suave e imperceptiblemente con las anticlericales izquierdas, de formar en la precondición zoda goita y h. ir del anatematizado barril que para los melosos panistas y acomodaticios hacen detestables estas mismas crónicas en las que los ponemos de cara al sol, y que aunque tergicen ellos suficiente poder para interpretarlas dejan siempre al que las escribe con la íntima satisfacción del deber cumplido.

—Si los federales no ven estrechamente consolidada la unión de derechos irán a la lucha electoral divididos en consumidores y anti consumidores. Su unión depende de que nos vean con garantía de triunfo en cuyo caso se unirían en causa común para la defensa del comedero único móvil de su política.

—Consecuencia de la dejación de los elementos católicos en la política local es que en la designación de colegios electorales, los liberales acudidos de nacer ahora mismo en «La Tribuna», se adjudican el más favorable. Aunque ello ha producido algún descontento, que es de desear no perjudique la unión creamos que no tienen derecho a queja los que se pesan el año embobados, mientras otros más listos les llevan la parte del león.

—La candidatura que presentan las derechas coaligadas estará compuesta por don Juan Giralt por los liberales don José de Cateaga y don Ceferino Carré por los conservadores, don Buenaventura Martí y don Felipe Lloach por los regionalistas, que fueron proclamados en la reunión del viernes por la noche en el vestíbulo de la Sala Edisón. Los tradicionalistas no presentan candidato continuando empero en la unión. Falten a los puestos en la candidatura que se acordó, se ofrecieron por la comisión nombrada para ultimar detalles, a las clases neutras y para las cuales sonaron los nombres con general simpatía de don Sebastián Escapa y don Eugenio Botey que se verá si aceptan.

—La V. O. T. de Nira. Señora del Carmen celebró en la parroquia la fiesta de Santa Teresa de Jesús con Misa de Comunión general en la que pronunció una bellísima plática el Reverendo Solés coadjutor de la propia Parroquia.

El Corresponsal.

Ha marchado para incorporarse al Regimiento Infantería de San Quintín de guarnición en Figueras el Capitán don Manuel Tomé.

Han empezado las obras de construcción de la carratera de Camprodón a Molló.

Del COLLEL: Disapte prop vinent, 25 d' aquest mes, estaràn de nou de festa els pobles que formen la Vall del Collel. Se celebrarán en aital dia i en el Santuari de la Reina de aquella Comarca, solemnisimes rel ligoses per a commemorar la Aparició de la Verge Santíssima, ocorreguda en aquell lloc el dia 25 d' Octubre del 1483.

Dels actes anunciats promet ser un acompanyament la professó, en que será precedida per primera vegada la secular i veneranda Imatge de la Mare de Deu del Collel.

La plática de Comunió i el panegíric de la festa están confiats als Dr. S. Fullà i Rot. J. Costa respectivament.

La part musical anirà a càrrec de la Rchola Cantorum del Seminari Collel i de la orquesta «La Principal Olotina» contratada al efecte.

Assistirán a las funciones les autoritats dels pobles veïns, a quals pobles encarregava especialment la Verge en sa Aparició aneixin a honrar la en son Santuari.

Tot fa creure que la festa será gran.

Por la G. C. fué detenido en la casa n.º 7 de la calle de Ganganell de la villa de Besalú el sujeto Melitón Riera

que en mes de Agosto de 1909 se fugó de la carcel de esta ciudad donde sufría condena por disparo de arma de fuego contra Padre Beneditino, hecho que realizó el día 13 de Diciembre de 1908.

En el campo conocido por Camp d' en Rocca Martí, término de Vallfogona fué hallado en la madrugada de ayer el cadáver del sujeto Juan Sala.

El hecho según resulta de las diligencias practicadas ocurrió, la noche antes en la que salió el citado joven de su domicilio y a causa de tener perturbadas las facultades mentales se subió a uno de los postes conductores de la electricidad a Centelles, cogiendo con la mano derecha el cable que le arrojó con violencia al suelo muriendo instantáneamente.

Por haber sorprendido jugando a los prohibidos en el café de su propiedad la G. C. denunció a Antonio Posar, vecino de Tosses.

## Mancomunidades

En la Diputación provincial continúa recibiendo innumerables adhesiones a la magna Asamblea de Mancomunidades.

Últimamente han expresado su entusiástica adhesión la «Agrupació Regionalista» de Besalú, representantes de todas las clases sociales de Breda, la «Lliga Regionalista» de Santa Coloma de Farnés, el «Ateneu Obrer del tercer distrito» de Barcelona y el «Ateneu Obrer Instructiu» de Terrades.

## Eclesiásticas

Después de brillantes ejercicios efectuados en la Universidad Pontificia de Tarragona, ha obtenido el grado de Licenciado en Derecho Canónico el distinguido Capellán Mayor del ejército, nuestro estimado amigo don Antonio Saez Molina, quien últimamente estuvo en el Hospital Militar de esta plaza adonde cuenta con numerosas relaciones.

Felicitemos cordialmente a dicho amigo por el triunfo conseguido.

Se han encargado interinamente de las cátedras de Historia Natural y Física en el Seminario Conciliar los Reverendos doctores Esteva y Trigés, catedráticos del propio Establecimiento

El Prelado de la Diócesis está continuando la visita Pastoral en los pueblos del Ampurdán siguiendo el itinerario previamente señalado en el Boleín Oficial.

Según participa el Cónsul español en el Perú ha fallecido en dicha ciudad el Rdo. don Juan Boris de esta Diócesis.

(E. P. D.)

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al Rdo. Anibal Verdagner, Cura Párroco de Mendoza en Buenos Aires.

## Día religioso

SANTORAL  
Viernes.— Santos Rafael Arcángel, Félix y Evaristo, obis. y mrs.; Martirián, ob. y mr.

Csarenta Horas.—En la iglesia del Seminario. Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 5 menos cuarto a las 7 menos cuarto.

Apostolado de la Oración  
Intención para este mes  
Pedir para que la masonería sea conocida y aborrecida como merece.

Sábado.— San Crispín, mr.

# Lámparas

IMPROMPIBLES  
MAX a pesetas 1'50  
WOTAN „ 2'00  
OSRAM „ 2'25  
IMPROMPIBLES

## Adroher Hermanos GRAN-VIA -- GERONA

## Locales

### La fiesta de aviación

Ayer noche en la reunión celebrada por la Comisión organizadora de la fiesta de aviación el señor Alcalde firmó el contrato por el que el aviador Mr. Henri Tixier se compromete a efectuar dos vueltas en esta ciudad bajo las siguientes condiciones:

- 1.º Los vuelos deberán tener lugar los días 3 y 4 del próximo mes de Noviembre.
- Si a causa del tiempo no pudiesen tener lugar en los citados días el aviador los efectuará en los días siguientes mientras no se lo impida otro contrato.
- 2.º El campo de aviación deberá tener por lo menos, la extensión de 250 metros de largo por 100 de ancho.
- 3.º El lugar donde debe guardarse el aeroplano tendrá 12 metros de largo por 3 de alto.
- 4.º El aviador percibirá la cantidad de 3 000 pesetas.
- 5.º Si sufriera accidente personal se le deberá abonar la cantidad total. Y si solo sufriera desperfectos el aparato cobrará solamente 2.000.

Estas son las principales condiciones del contrato.

Las gestiones llevadas a cabo para que amenzara el acto la banda del Regimiento de Asia, han dado resultado satisfactorio por lo que nos ruega la Comisión demos desde estas columnas las mas expresivas gracias a los señores general y comandante de dicho cuerpo, encargo que cumplimos gustosos.

El cuerpo de somatén de esta ciudad ha organizado para el día 4 de Noviembre un extraordinario certamen de tiro que tendrá lugar en la Echasa.

El acto se ejecutará teniendo en cuenta las siguientes condiciones:

La suscripción queda abierta desde el día 1.º Noviembre en casa el armero don Francisco Camps, Platería 22 y en la de don Antonio Murtra, Rambla 27.

—La cuota de suscripción es de 2 pesetas para el Primer Ejercicio y una peseta para los demás ejercicios restantes.

—Obtendrán premio en el «Primer Ejercicio» los que con los 6 disparos acierten mayor número de platos.

—Los disparos se harán según se determina en cada ejercicio, de pie y sin apoyo y la Comisión reconocerá las armas de todos los concurrentes.

—Los premios se adjudicarán a los que obtengan mayor número de puntos, pudiendo estos por orden correspondiente, escoger uno de entre los señalados en cada ejercicio. Estos serán entregados, previa sanción del Jurado, una vez terminado el acto y en el propio campo de tiro.

—Las decisiones del Jurado y Juez de Campo serán firmes e inapelables dentro del Campo de Tiro.

—Si debido al excesivo número de concurrentes no pudiera terminarse en el propio día se continuará el día siguiente a las 10 de la mañana.

—Queda absolutamente prohibido tirar con fusil, pistola o carabina Mauser.

La Empresa particular que ha editado los artísticos programas anuales de Ferias nos participa que ha agotado completamente la inmensa tirada

que del mismo se ha hecho, habiéndose repartido tan solo entre los anunciantes.

Felicitemos a la dicha Empresa por el éxito obtenido.

Ha regresado a esta ciudad después de haber asistido a un congreso de Bacteriología que se ha celebrado en Madrid el Médico de esta ciudad don José Pascual.

DR. MASSOT de Barcelona, médico de los Hospitales de París y especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído, visitará todos los sábados de 10 a 1 de y 2 a 6 en la clínica del oculista don I. Figueras Parés. Calle San Francisco, 8, 1.º.—(Entre Puente de Piedra y Plaza del Greco).

Por el veterinario municipal Sr. Gibernat fué decomisada una vaca que no reunía las debidas condiciones para el abasto público.

Por el médico Sr. Dalmau fué curado en el Dispensario el vecino de esta ciudad Emilio Ferrer, habitante en la Sabida del Rey don Martín que presentaba una herida incisa en la mano derecha a causa de haberle resbalado el cuchillo con el que cortaba el pan.

Aviso a los que padeceis de artritis, reuma, gota, ciática, reñfias, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. Para curar tan molestas enfermedades tomad la «Piperazina Dr. Grau»

Mañana con la Principessa del Bollari debutará en nuestro Teatro Principal la compañía de opereta italiana de don Amadeo Granieri, dirigida por don Adriano Marchetti.

Segun nuestras noticias, se trata de una importante compañía que aparte de la buena reputación artística de sus componentes, representa las obras que pone en escena con toda propiedad y lujo, poseyendo decorado y vestuario expofeso el que no deja nada que desear.

Igualmente sabemos que en el Teatro se han hecho algunas obras para la mayor comodidad del público, principalmente por lo que se refiere al alumbrado.

En las listas de abonados figuran en buen número distinguidas y respetables familias de esta capital.

En fin, que a juzgar por lo expuesto se prepara una buena compañía teatral que sin duda se rá agradecer el público dispensando su favor a la empresa y a la compañía.

Hoy con motivo de ser el cumpleaños de Doña Victoria, las tropas vestirán de gala y se izará el pabellón nacional en los edificios oficiales.

Mañana la fuerza del Regimiento de Asia efectuará un paseo militar a San Julián de Ramis.

Se ha incorporado al Regimiento de Asia el 2.º Teniente D. Julián Cabrero Gil.

Curso de francés para señoras y preparación para oposiciones a escuela, por la maestra de Enseñanza Nacional, de la calle del Norte, doña Anita Rablés, expensionada en el el extrajero y expeditora en la Escuela Normal francesa de Tarbes.



# El dolor de cabeza

# Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA DEL DOCTOR CALDEIRO

La Hemicranina es notabilísima, no solo con los casos de jaqueca tróica, sino en la cefalalgia de etiología determinada, en las Neuralgias a frigori (producidas por el frío), intercostales, anémicas, en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Ciática, la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc. Es recomendada por toda la clase médica. En todas las farmacias. y el autor la recita por 3'50 pesetas caja.—ARENAL. 15. y PUERTA DEL SOL. 9.—MADRID.

**GRAN ZAPATERIA ALVAREZ**  
de  
**Fernando Freixas**  
GRANDES NOVEDADES para señora y caballero  
Surtido extraordinario de calzado de todas clases y precios.—Pielés elegantísimas para la confección a la medida.  
— ULTIMA MODA. — Color encarnado  
No comprar sin visitar este acreditado establecimiento  
**PROGRESO, 8.—GERONA**

**FORTE** Diaria Católica-Monárquica  
Redacción y Administración: Subida de Sto. Domingo, núm. 10  
**GERONA**  
Precios de suscripción:  
4 pesetas trimestre.  
Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas.  
Número suelto 3 céntimos.  
Toda la correspondencia al Director: No se devuelven los originales.

**PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES:**  
GERONA.— Librerías del Carmen, Ciudadanos, 20 y de D. Francisco Gell, Platería, 20.  
OLOT.— Juventud Tradicionalista, Plaza Mora.  
FIGUERAS.— D. J. Masdevall, Librería, Ramba.  
BABELAS.— Patronato Obrero Tradicionalista y Círculo de Católicos.  
S. Feliu de Pallares.— Don Mateo Colledemont, del Comercio, Casa de la Selva.— Don Ignacio Casá.  
La Bisbal.— D. José M.ª de Mir, Notario.  
Santa Coloma de Farnés.— Don Fernando Vilallonga, Hacendado.  
Barcelona.— Don J. Vidal Canet, Representante, Píno 11, 1.ª  
Se admiten esquelas hasta las doce de la noche  
Información completa: Corresponsales en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

**Disponible**

**Armería de Francisco Camps**  
Gran surtido de armas de todas clases y sistemas.  
Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas. — Precios reducidos.  
Pólvoras, caruchos, y toda clase de artículos de caza.  
Nuevo aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo: SE VENDE AQUÍ.  
**Platería, núm. 22, Gerona**

**M. Z. A.**  
RELOJ DE PRECISION  
Reconocido como uno de los mejores relojes y en uso por los empleados de los ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes.  
FABRICA DE RELOJES DE CARLOS COPPEL  
Fuencarral, núm. 27, Madrid.  
Pídense precios.—Ven a al por mayor y menor.

## Disponible

**FUMADORES:**  
Si queréis conservar vuestra salud pedid siempre el acreditado  
**Papel Jordá**  
**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso - VIVAS**  
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MEDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.  
Útil en el reumatismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.  
De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real, núm. 17.—GERONA.— Teléfono, núm. 65.

**Chocolate de la Trapa**  
FABRICADO POR  
**LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES**  
— VULGO —  
**TRAPENSES**  
de San Isidro en Venta de Baños  
Paquetes-pastillas Pesetas  
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos 14, 18 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
2.ª marca: Chocolate de Familia. 480 : 14 y 18 1'50, 1'75, 2 y 2'50.  
3.ª marca: Chocolate Económico. 350 : 16 1 y 1'25  
Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 84 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con caneta, sin ella y 6 la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros de encargo desde 50 onzas. Al detall: Principales al-

**Fumadores!**  
Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1909 y en la de Barcelona en 1888  
**ES EL MEJOR PAPEL**

**Imprenta y Librería del Carmen**  
Calle de Ciudadanos, 20.—GERONA.  
Impresiones comerciales.—Tarjetas de visita.—Esquelas.—Recordatorios.—Cartas de lujo, etc.  
Libros de texto.—Obras religiosas.—Resellería y aobres.  
Gran surtido en postales.—Objetos de escritorio.—Artículos para regalo.

**FUNERARIA DE Francisco de A. Matás La Neotafia**  
CORT-REAL, 18.—GERONA  
Se encarga con esmero de avisar para Viáticos, entierros, funerales, traslado de restos a todas partes.  
No hay quien pueda competir con sus precios actuales.  
No fiar de ciertas recomendaciones a otra casa.  
Llamad directamente a  
**La Neotafia**

**Hotel Restaurant MASAGUER**  
BARCELONA  
Casa de completa confianza.

**HORARIO DE FERROCARRILES**  
MES DE OCTUBRE

**Ferrocarril de M. Z. A.—R.C. Línea Barcelona—Francia**

	Sal. Barcelona	Lleg. Empalme	Sal. Gerona	Lleg. Figueras	Sal. Figueras	Lleg. Cerbere	Empalme—Llegan de Barcelona por el litoral	Lig. Exp. Corr. Merc. Lig. Merc. Corr. Lujo Mixt. Exp.	Lig. Exp. Corr. Merc. Lig. Merc. Corr. Lujo Mixt. Exp.
Sal. Barcelona	5'00	7'38	10'00	12'22	15'23	17'45	18'50	4'10	4'30
Lleg. Empalme	7'44	9'53	11'29	12'45	15'08	16'41	20'07	5'15	5'35
Sal. Gerona	8'51	10'45	12'03	16'01	16'15	17'48	21'23	6'15	6'35
Sal. Gerona	5'45	9'01	11'19	12'07	16'38	17'58	21'02	5'15	5'35
Lleg. Flassá	6'14	9'30	12'06	12'28	17'08	18'29	21'20	6'15	6'35
Figueras	7'37	10'23	14'10	13'02	18'03	18'29	21'59	7'15	7'35
Cerbere	9'05	12'03	16'38	13'48	19'40	21'10	22'35	8'15	8'35
Empalme—Llegan de Barcelona por el litoral	7'18	10'15	15'58	18'34	20'04			9'15	9'35
Sal. Portbou	4'10	4'30	5'22	9'00	12'46	16'00	16'16	10'15	10'35
Lleg. Figueras	4'41	5'17	7'02	10'35	13'39	16'32	17'03	11'15	11'35
Flassá	5'15	6'11	9'05	12'13	14'44	17'09	18'09	12'15	12'35
Gerona	5'38	6'46	10'29	13'13	15'23	17'29	18'47	13'15	13'35
Sal. Gerona	5'15	5'44	6'55	11'30	15'35	17'32	18'55	14'15	14'35
Lleg. Empalme	6'01	6'17	6'49	12'19	16'36	18'05	19'59	15'15	15'35
Barcelona	8'47	7'53	10'30	14'44	19'02	19'32	22'44	16'15	16'35
Empalme—Salen para Barcelona por el litoral	6'19	8'09	12'44	16'48	20'10			17'15	17'35
Gerona—Sale tren mercancías	7'53							18'15	18'35

Gerona—Sale tren mercancías 7'53; llega Empalme 9'50 (excepto domingos)

**Ferrocarril de Flassá a Palamós**

	Salen de Flassá	Llegan a Palamós	Salen de Palamós	Llegan a Flassá
Salen de Flassá	6'29	9'50	*12'50	15'25
Llegan a Palamós	8'46	12'08	15'07	17'45
Salen de Palamós	2'45	7'00	*9'00	12'15
Llegan a Flassá	5'00	9'15	11'20	14'30

\* Solo los domingos

**Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols**

	Salen de Gerona	Llegan a S. Feliu	Salen de S. Feliu	Llegan a Gerona
Salen de Gerona	7'20	9'25	*12'15	5'55
Llegan a S. Feliu	9'15	11'15	14'05	17'50

\* Lunes, jueves y sábados (Julio y agosto diario).  
\*\* Miércoles, jueves y domingos (Julio y agosto).

**Ferrocarril de Gerona a Olot**

	Salen de Olot	Llegan a Gerona	Salen de Gerona	Llegan a Olot
Salen de Olot	2'45	5'18	11'42	14'38
Llegan a Gerona	5'13	8'22	14'31	17'04
Salen de Gerona	5'40	9'42	15'25	18'15
Llegan a Olot	8'41	12'08	18'27	21'43

**VINO DE PEPTONA**  
ORTEGA  
para CONVULSIONES y PERSONAS DÉBILES  
Este vino es el mejor para aumentar la apetencia, mejorar el estado de la salud, etc.  
LOS ANGELES este vino es el más recomendado por los médicos.  
CORTES

**Excelente Licor DRINKGOD**  
y Anís superfino "EL GUILA"  
Hijo de Nicolás Regas  
PUENTE MAYOR -- GERONA.  
Deposito en ésta: Deulonder, Rius y Comp.ª